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Suma país 33 asesinatos múltiples en mes y medio 
Ataques del crimen organizado han dejado más de 147 víctimas, indica recuento realizado por 
EL UNIVERSAL; grupos buscan generar terror para ejercer poder, alertan 

 
Crimen alcanza a los docentes de Zacatecas 
Piden intervención de la CDHEZ 

 
Toman las casetas y la 4T los “premia” 
Desiste gobierno de impedir ocupación de puntos de peaje 

 
Falleció en Michoacán primer civil tras pisar mina hecha por narcos 
Violencia. La víctima era un campesino de Aguililla que murió al contacto con el artefacto 
mientras realizaba labores en su parcela; reportan “grave” a su hijo 

 
Peligra exportación de más de 2 mil 500 mdd en aguacate 
EU: Se trabaja con México en la seguridad de equipos de inspección 

 
Impulsa tensión geopolítica los petroprecios 
Apertura. El WTI roza los 95 dpb, máximo de casi 8 años 

 
Alzas en gasolina obligan a dar 100% de estímulo fiscal en IEPS a la Magna 
Es la primera vez que SHCP otorga ese porcentaje 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
“Asunto de Estado”, decreto de agua para yaquis: AMLO (La Jornada, Cristina Gómez y Roberto 
Garduño, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
Ante autoridades tradicionales de los ocho pueblos yaquis, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador sostuvo que solicitará al ministro Arturo Zaldívar, presidente de Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), que deseche los amparos promovidos contra el decreto del distrito 
de riego 18, que forma parte del plan de justicia para la tribu asentada al sur de Sonora. Expuso 
que pedirá sea considerado como un asunto de Estado.  
En su visita de ayer, primera que hace un presidente al pueblo indígena de Tórim, se 
comprometió a afianzar los decretos de agua y tierra firmados en septiembre de 2021, cuando el 
gobierno pidió perdón por los agravios cometidos contra la etnia durante la época del Porfiriato. 
Al hacer un recuento de dichos hechos, dijo: este va a ser el argumento para pedirle al presidente 
de la Corte que este asunto del agua se vea como un asunto de Estado. Voy a hablar con el 
presidente de la Suprema Corte de Justicia con el propósito de que estos amparos sean 
desechados, para decirlo con claridad, porque sería una injusticia más el que se le diera trámite, 
luego de que en días pasado jueces otorgaron un amparo contra el distrito de riego yaqui. 
En tanto, con la expresión de Benito Juárez, nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho, el 
mandatario aseguró que negociará económicamente con los yaquis el retiro del bloqueo en la 
carretera federal México 15, para invertir ese recurso en infraestructura educativa para este 
territorio. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/003n1pol 
 
Relación entre Perú y México se tensa por dichos de AMLO (El Universal, José Meléndez, p. 
web). 
Domingo 13 febrero 2022 
San José. – Las relaciones entre México y Perú sufrieron un sorpresivo vuelco luego de que la 
cancillería peruana protestó el jueves pasado ante el embajador mexicano en Lima, Víctor Hugo 
Morales, por las declaraciones que el presidente Andrés Manuel López Obrador dio el martes 
anterior para cuestionar al “conservadurismo” en el país sudamericano. 
El sorpresivo hecho diplomático fue revelado este sábado por el congresista peruano Ernesto 
Bustamante, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de la República 
de Perú y del opositor partido Fuerza Popular, en una entrevista exclusiva con EL UNIVERSAL. 
“No es posible que él (López Obrador) esté maltratando de esa manera la independencia política 
y democrática de Perú”, advirtió el legislador. 
El reclamo al embajador Morales fue planteado en la mañana del jueves vía telefónica por el 
nuevo ministro de Relaciones Exteriores de Perú, César Landa, informó Bustamante. 
Consultado telefónicamente por este diario para que diera sus reacciones sobre la protesta que 
recibió de Perú, el embajador Morales optó este sábado por abstenerse de emitir comentarios y 
adujo: “Primero tendría que tener el visto bueno de la Dirección de Comunicación Social de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores de México”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/relacion-entre-peru-y-mexico-se-tensa-por-dichos-de-
amlo 
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Congeladas, iniciativas para proteger a periodistas (El Universal, Antonio López y Víctor Gamboa 
Arzola, p, web). 
Lunes 14 febrero 2022 
Del año 2000 a la fecha, la Cámara de Diputados y el Senado han discutido 93 propuestas de ley 
para proteger a periodistas y a defensores de derechos humanos; sin embargo, 93% de las 
iniciativas fueron desechadas, rechazadas o están pendientes de dictaminación y únicamente 
7% fueron avaladas. De acuerdo con expertos, en México se legisla mucho, pero se protege poco. 
En ese periodo (2000–2022), la organización civil Artículo 19 ha documentado 150 asesinatos de 
comunicadores. De ese total, la Secretaría de Gobernación (Segob) ha reconocido que 53 casos 
se dieron en este sexenio, de diciembre de 2018 a la fecha. “La situación como la estamos viendo 
en este momento en México representa la consecuencia lógica y natural de muchos años de 
negligencia en el tema de la impunidad y en el de la protección a los periodistas. 
“Es previsible que vamos a ver un aumento de la violencia porque hemos llegado un punto en el 
que los ataques criminales en México se están saliendo completamente de control”, puntualizó 
Jan Albert Hootsen, representante en México del Committee to Protect Journalists. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/congeladas-iniciativas-para-proteger-periodistas 
 
Invitan a la IP al parlamento abierto en San Lázaro (La Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó, en la recta final 
de los foros sobre la reforma eléctrica, invitar a dueños y representantes de las principales 
generadoras de energía, mismos que ya fueron llamados, informó el coordinador de Morena en 
San Lázaro, Ignacio Mier. A casi un mes de haber empezado el parlamento abierto, detalló que 
se han desarrollado 17 foros con la participación plural de la Comisión Federal de Electricidad, 
especialistas, gobernadoras y gobernadores, organizaciones civiles, representantes de 
organismos como Coparmex, Consejo Coordinador Empresarial y Canacintra, han expresado de 
manera libre sus posturas en cuanto a esta importante iniciativa. 
Refirió que la Jucopo decidió ampliar el parlamento precisamente para que en el seno de la 
Cámara de Diputados se escuche directamente a propietarios y directivos de las grandes 
empresas consumidoras de energía y de autoabastecimiento. 
Mier precisó que la propuesta es que acudan el miércoles 23 de febrero a las 11 horas en la 
modalidad diálogo con la Jucopo. Ojalá acudan y nos expongan sus argumentos, es importante 
que en esta reforma todas y todos sepan los alcances y principalmente los legisladores voten 
bien informados para que no suceda lo de 2013. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/14/politica/006n1pol 
 
Rodríguez Ceja llega a Banxico con firmeza (El Universal, Leonor Flores, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
De carácter firme, entregada totalmente a su trabajo y comprometida con los proyectos 
profesionales que ha emprendido durante su trayectoria, es como definen a Victoria Rodríguez 
Ceja quienes la conocen y han formado parte de sus equipos de trabajo. 
Se trata de la primera mujer que encabeza el Banco de México (Banxico) desde su fundación en 
septiembre de 1925, y llega en un momento complicado para la política monetaria del país por 
la alta inflación. De acuerdo con apreciaciones de excolegas de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), este será un reto más que habrá de afrontar. Aseguran que su 
experiencia en temas financieros y fiscales le servirá para poder sortear este nuevo desafío. 
Consideran que, aunque tiene una personalidad muy fuerte y puede parecer poco expresiva, ha 
demostrado capacidad para ser líder y trabajar en equipo.  
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La consideran una mujer conservadora y elegante, como lo refleja el negro, su color preferido 
para vestir. Dicen que no le gusta estar bajo los reflectores y prefiere hacer las cosas de manera 
callada, sin esperar el reconocimiento. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/victoria-rodriguez-ceja-llega-banxico-con-firmeza 
 
Gobernadores de la 4T cierran filas con AMLO tras ataques de "grupos económicos" 
(Milenio, Redacción, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Gobernadores y la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, manifestaron su 
respaldo al presidente Andrés Manuel López Obrador y señalaron que "los ataques tienen su 
origen en grupos económicos que perdieron privilegios y que se oponen a una reforma eléctrica 
qué beneficie a la nación y al pueblo de México. Se equivocan, el pueblo no quiere que regrese 
el viejo régimen, defienden con orgullo esta transformación que no tiene marcha atrás". 
Los 18 firmantes, "que provenimos del movimiento de transformación", aseguran que su 
convicción es luchar día a día para consolidar la cuarta transformación de México con los mismos 
principios que el Presidente. En una carta, los gobernadores señalaron que la democracia se ha 
fortalecido "porque a diferencia de antaño donde el dinero definía la relación con los medios, hoy 
se informa con la verdad para contrarrestar campañas de calumnias". 
El documento está firmado por los gobernadores de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro; 
Chiapas, Rutilio Escandón; Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla; Morelos, Cuauhtémoc Blanco; 
Nayarit, Miguel Ángel Navarro; Puebla, Miguel Barbosa; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; Sinaloa, 
Rubén Rocha; Sonora, Alfonso Durazo; Tabasco, Carlos Manuel Merino; Veracruz, Cuitláhuac 
García; y Zacatecas, David Monreal. 
https://www.milenio.com/politica/gobernadores-4t-cierran-filas-amlo-ataques 
 
Ven fallas en gasto para universidades (Reforma, Víctor Osorio, p web). 
Lunes 14 febrero 2022 
México carece de una política pública de gasto para mejorar la calidad de la educación superior 
y de una visión estratégica para promover las áreas de estudio de innovación en ciencia y 
tecnología, advierte un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la 
Cámara de Diputados. El Gobierno federal, indica, ofrece financiamiento a las instituciones 
públicas del sector con base en el número de estudiantes y de personal, en las tendencias 
históricas y en las negociaciones individuales, y no con base en su calidad, programas de estudio, 
nivel de contribución al desarrollo económico del país y vinculación con el mercado laboral. 
En la nueva Ley General de Educación Superior, expedida en 2021, apunta, no se observan 
cambios sustanciales en la forma de asignar los recursos federales ni en el establecimiento de 
un sistema de evaluación de la calidad. 
https://www.reforma.com/ven-fallas-en-gasto-para-universidades/ar2349329?v=2 
 
Ven desprotegidos a denunciantes de corrupción en país (El Universal, Manuel Espino, María 
Cabadas, Pedro Villa y Caña y Alberto Morales, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
En México existe un alto nivel de peligrosidad al denunciar actos de corrupción, pues entre los 
motivos para reservarse la acción es que no hay mecanismos y esquemas eficaces para la 
protección de denunciantes, asegura la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción 
(SESNA).  
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En el Programa de Implementación de la Política Nacional Anticorrupción, enviado a la Comisión 
de Mejora Regulatoria (Conamer) para su revisión, resalta que una de las barreras para la 
presentación de denuncias en el ámbito del servicio público deviene de la carencia de esquemas 
eficaces de protección y anonimato de los denunciantes, por lo que se calcula que menos de uno 
de cada 100 hechos de corrupción es notificado. 
Consultados al respecto, los especialistas en materia de corrupción y transparencia Eduardo 
Bohórquez, director de Transparencia México, y los académicos de la UNAM, Khemvirg Puente 
Martínez y Maximiliano García Guzmán, hablan de los altos niveles de impunidad en los casos de 
corrupción y los riesgos que conlleva denunciarlos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-garantias-para-denunciar-corrupcion 
 
Crimen alcanza a los docentes de Zacatecas; piden intervención de la CDHEZ (Excélsior, 
Ximena Mejía, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
El magisterio no se salva de la ola de violencia que padece Zacatecas, pues en los últimos años 
se han registrado, al menos, 500 casos de extorsión, secuestro y homicidio contra personal 
directivo, docente y de apoyo. Óscar Castruita Hernández, líder de la sección 58 del SNTE, detalló 
que estos delitos se concentran en los municipios de Fresnillo, Sombrerete, Zacatecas, 
Guadalupe, Jerez y Monte Escobedo, con al menos 40 maestros asesinados.  
Otras zonas de riesgo son las sierras de Valparaíso y Nochistlán, los cañones de Jalpa y el 
semidesierto rumbo a Coahuila. Los maestros, al ser víctimas de robos tras cobrar sus salarios y 
bonos, prefirieren dar clases en línea.  
Ante la violencia, el SNTE recomienda a los docentes no hacer recorridos solos hacia sus centros 
de trabajo ni salir durante la noche. También solicitó la intervención de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ) para protegerlos. 
Delincuencia asola al magisterio zacatecano 
El dirigente del SNTE en la entidad, Óscar Castruita, denuncia casos de secuestro, homicidios, 
extorsión y robo de identidad contra el gremio. El crimen organizado en Zacatecas ya alcanzó al 
magisterio, al registrar casos de secuestro, homicidio, extorsión y robo de identidad, denunció 
Óscar Castruita Hernández, secretario general de la Sección 58 del SNTE. El maestro contabilizó 
500 denuncias internas por delitos perpetrados principalmente en los municipios de Fresnillo, 
Sombrerete, Zacatecas, Guadalupe, Jerez y Monte Escobedo. Especificó que tienen el reporte de 
40 trabajadores entre maestros, personal de apoyo, asistencia y de dirección, asesinados. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crimen-alcanza-a-los-docentes-de-zacatecas-piden-
intervencion-de-la-cdhez/1498438 
 
Anaya pide a FGR desistirse de acusación en su contra; lo 'batean' y hoy tendrá 
audiencia (Milenio, José Antonio Belmont, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
Al asegurar que los señalamientos de Emilio Lozoya en su contra son “falsos”, “absurdos”, 
“incongruentes” y “carentes de toda lógica”, Ricardo Anaya pidió a la Fiscalía General de la 
República (FGR) desistirse de la acusación en su contra por el soborno de 6 millones 800 mil 
pesos que supuestamente recibió como parte de la trama de corrupción de Odebrecht; lo cual, 
inmediatamente fue rechazado por la autoridad. En un escrito dirigido al titular de la Unidad de 
Investigación encargada de su caso, Kristian Jiménez Hernández, el panista, a través de su 
abogado Eduardo Aguilar Sierra, sostuvo que no existen pruebas para acreditar las 
circunstancias de tiempo, modo y lugar de la acusación en su contra. 
https://www.milenio.com/politica/anaya-pide-fgr-desistirse-acusacion-batea 
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"No tengo injerencia en el Gobierno de México"; hijo de AMLO rechaza conflicto de 
interés (El Universal, Redacción, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Tras la polémica que surgió a partir de la investigación de Mexicanos Contra la Corrupción 
presentada en el espacio en Latinus del periodista Carlos Loret de Mola,  a través de un 
comunicado José Ramón López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
aclaró que sus ingresos provienen de su trabajo como asesor legal en una empresa de desarrollo 
y construcción en Houston en Estados Unidos, por lo que rechazó que exista conflicto de 
intereses o tenga injerencia en el Gobierno de México. En el escrito, López Beltrán señala que, en 
2018, año en el que su padre ganó las elecciones Presidenciales y tomó posesión de su cargo, 
decidió seguir ejerciendo su profesión como abogado, sin embargo, posteriormente acordaron 
en familia mudarse a Estados Unidos. Aclaró que actualmente y desde el 2020 trabaja como 
asesor legal de desarrollo y construcción para la empresa privada KEI Partners en Houston, por 
lo que sus ingresos, dijo, provienen de su empleo. "Soy un ciudadano privado, y no tengo 
injerencia alguna en el Gobierno de México. Mis ingresos provienen al cien por ciento de mi 
trabajo en Houston. No hubo, ni habrá conflicto de interés", aclaró en el documento. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-tengo-injerencia-en-el-gobierno-de-mexico-hijo-
de-amlo-rechaza-conflicto-de-interes 
 
Armerías piden a Corte de Massachusetts más tiempo para réplicas a México ante 
demanda (Milenio, Ángel Hernández, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
El litigio de México contra armerías por el tráfico de armas de fuego desde Estados Unidos a 
nuestro país está lejos de terminar. El juicio ni siquiera ha comenzado, pero la batalla de las 
armerías para que se desestime la demanda en su contra sigue su curso. 
El viernes por la noche las defensas de las armerías demandadas, como Barrett, Glock y Colt, 
pidieron a la Corte de Massachusetts una extensión de tiempo para presentar su contrarréplica 
a la respuesta de México a su moción inicial para desestimar esta demanda, además de una 
extensión en el número de páginas para dar su respuesta conjunta. 
“Una orden para revisar la agenda actual y permitir a los acusados una extensión de dos semanas 
para sus réplicas y un espacio extra de 10 páginas para su réplica a la moción conjunta, ambos 
relacionados con las numerosas y anticipadas presentación de amicis en favor de la oposición de 
los demandantes a las mociones”, se lee en la petición. 
Así, de aprobarse su solicitud, las firmas tendrían hasta el 28 de marzo para presentar su 
contrarréplica en lugar del 14 del mismo mes, y hasta 45 páginas para hacerlo en una moción 
conjunta, pues normalmente sólo tienen 35 páginas para hacerlo. 
https://www.milenio.com/politica/armerias-piden-corte-massachusetts-replicas-mexico 
 
Rusia atacará a Ucrania en cualquier momento: EU (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
Washington. - Estados Unidos reiteró ayer que Rusia podría invadir Ucrania “en cualquier 
momento” tras el fracaso de los últimos esfuerzos diplomáticos, una situación que Alemania 
calificó de “crítica” y que busca mejorar con sendos viajes de su jefe de gobierno a Kiev y Moscú. 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, habló el domingo con su par ucraniano, Volodimir 
Zelensky, y ambos acordaron insistir con la “diplomacia y la disuasión” ante Moscú. 
Según la presidencia ucraniana, Zelensky invitó a Biden a visitar Kiev “en los próximos días”, para 
que exprese su apoyo ante el riesgo de una invasión rusa. 
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Washington no mencionó ninguna invitación tras comentar la conversación telefónica de 50 
minutos con Zelenski. 
“Sanciones importan una mierda” 
Alemania, que era criticada por Ucrania y varios socios por ser complaciente con Moscú, 
endureció su posicionamiento. 
El día de su reelección, el jefe de Estado, Frank-Walter Steinmeier, estimó que Moscú tenía la 
“responsabilidad” del riesgo de una guerra en el este europeo. 
Y el canciller Olaf Scholz, que viajará el lunes a Kiev y el martes a Moscú, dijo que la situación es 
“crítica” y “muy peligrosa”. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/rusia-atacara-ucrania-en-cualquier-momento-eu 
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Trascendidos 
 
 
Los políticos ventaneados en el Super Bowl (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. 
web). 
Lunes 14 febrero 2022 
No falla. El Super Bowl levanta pasiones en todos los ámbitos, y en la política no es la excepción. 
En 2020 fue el hoy gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien fue criticado por asistir al 
partido, mientras que el año pasado, quien fuera coordinador del Instituto de Salud mexiquense, 
Carlos Aranza, fue destituido tras ser captado en el Super Bowl en plena pandemia. Este año se 
cumple con la tradición y quien fue blanco de las críticas fue el senador morenista Armando 
Guadiana, quien apareció en diversas fotos al lado de su hijo disfrutando del juego. Desde luego 
que los comentarios acerca de la austeridad que presume su partido fueron el objeto de las 
críticas. Lo curioso es que a diferencia de otros políticos que han sido captados por los asistentes 
a este tipo de eventos, fue el propio don Armando quien puso las fotografías en su cuenta de 
Twitter y desató las pasiones. Lo peor es que el senador, quien se confesó apasionado del futbol 
americano, no pudo dedicarse al gozar del juego, pues estuvo respondiendo a sus críticos. 
Reaparece la contratista favorita de la 4T 
Yazmín Adriana Bolaños López, quien ha sido cuestionada por obtener varios contratos de 
eventos masivos del presidente Andrés Manuel López Obrador y del gobierno federal, la mayoría 
por adjudicación directa, y por los que ha ganado más de 60 millones de pesos, reapareció y 
busca obtener un jugoso contrato del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado. La licitación 
LA-006HKA999-E17-2022, de la cual tiene copia EL UNIVERSAL, indica que doña Yazmín busca 
hacerse del contrato para apoyar en la organización de las nueve subastas que realizará el Indep 
este año en varios estados del país. El Indep informó a través de la plataforma Compranet que se 
recibieron tres escritos con el interés de participar en la licitación, uno de ellos, de Bolaños López. 
¿Será que sumará otro contrato esta empresaria que en la llamada 4T aseguran no conocerla, 
pero que ha recibido millones de pesos del gobierno federal? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-politicos-ventaneados-en-
el-super-bowl 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
PARA RIPLEY'S: Andrés Manuel López Obrador ordenó al gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, 
que, en vez de retirar a los tomacasetas que cobran "peaje" en las carreteras de la entidad, les 
pregunte cuánto dinero sacan de extorsionar conductores para que de ahora en adelante ¡se los 
pague el gobierno! 
ANTE ESA "revolucionaria" iniciativa, y dado que ya existe el INDEP (Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado) que nadie se sorprenda si en los próximos días anuncian en Palacio Nacional 
la creación del INPECO (Instituto para Pagar Extorsiones al Crimen Organizado). 
CON ESA nueva estructura el gobierno le podría pagar directo a los extorsionadores evitando 
intermediarios. Eso sí, como ocurrirá en el caso de Sonora, lo haría con el dinero de los mexicanos 
que pagan sus impuestos. ¡Qué chulada! 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-14/op221217 
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Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
Que el panista Ricardo Anaya debe comparecer hoy en el Reclusorio Norte, donde será imputado 
por un presunto soborno millonario derivado del caso Odebrecht. Esta cita se ha pospuesto 
cuatro veces y el punto fino sigue siendo el mismo: en caso de que el ex candidato presidencial 
comparezca por videoconferencia y no compruebe que está en el país, la Fiscalía General de la 
República pedirá la cancelación de la diligencia y solicitará de inmediato la orden de 
aprehensión. 
Que los 18 gobernadores de la 4T, incluida la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, suscribieron una carta de respaldo al presidente Andrés Manuel López Obrador ante 
lo que consideraron “ataques” de “grupos económicos” que perdieron sus privilegios y se oponen 
a la reforma eléctrica, entre otras iniciativas. “Se equivocan: el pueblo no quiere que regrese el 
viejo régimen y nosotros defendemos con orgullo esta transformación que no tiene marcha 
atrás”, se señala en el documento, firmado incluso por Cuauhtémoc Blanco, de Morelos. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1282 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
1.  Cubeta de hielo. No causa asombro la petición que hicieron estudiantes de Colima en torno al 
regreso a clases presenciales este lunes en la entidad. Ante una semana de balaceras, grupos 
estudiantiles lanzaron, vía Change.org, la petición para evitar regresar a clases esta semana, al 
considerar que el gobierno estatal no garantiza condiciones de seguridad. La petición está 
dirigida a la gobernadora del estado, Indira Vizcaíno; al rector de la Universidad de Colima, 
Christian Torres Ortiz Zermeño; al secretario de Educación y Cultura, Adolfo Núñez González; y a 
la directora de Educación Media Superior y Superior, Myrna Fátima Ramírez. Un poco de cordura 
mientras se enfría el territorio es lo más conveniente. O la tragedia podría ser mayor. 
2. Qué tanto es tantito… Tras balconear la deficiente obra del malecón en Tepetitán, Macuspana, 
en Tabasco, realizada por la Sedatu, que encabeza Román Meyer, el gobernador interino, Carlos 
Merino, aseguró que sus adversarios armaron un “show mediático”, ya que sólo 3% de la obra 
está dañada. Y expresó que “si se han caído puentes, qué más da un malecón”. La desafortunada 
frase evidencia un cinismo pocas veces visto. El detalle es que esas obras mal hechas se realizan 
con recursos públicos y los tienen que justificar, así como fincar responsabilidades. ¿Qué más da 
que se caiga todo y que el dinero de nuestros impuestos se tire a diestra y siniestra? ¿Qué más 
da? 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1498437 
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Y si falta el presidente, ¿quién? (I) (El Universal, Salvador García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
El arranque de año tan difícil que ha tenido el país y con él los mexicanos y también su presidente, 
entre crisis económica, crisis de salud presidencial, pandemia, revelaciones de conflictos de 
interés en la vida de sus hijos, violencia desbordada en estados, conflictos diplomáticos con otros 
países y ahora un jefe de Estado descompuesto y que ataca con su poder y con las instituciones 
a un ciudadano y contribuyente, que es además un periodista incómodo, obliga a pensar en 
escenarios que pudieran presentarse ante una ausencia obligada o repentina del titular del 
Poder Ejecutivo. Sobre todo, cuando ha sido el mismo presidente López Obrador quien, a partir 
de su reciente episodio cardiaco, que lo llevó a ser intervenido de emergencia, abrió el tema de 
su posible sustitución “en caso de mi fallecimiento” y hasta habló de un “testamento político” 
que ya tiene listo y actualizado “con el propósito de que en el caso de mi fallecimiento se 
garantice la continuidad en el proceso de transformación y que no haya ingobernabilidad y que 
las cosas se den sin sobresaltos”. Esas expresiones del presidente, el pasado 24 de enero, dan pie 
para que, dentro y fuera del gobierno, muchos ya se pregunten ¿qué pasaría de producirse esa 
falta definitiva y quién ocuparía la Presidencia de la República? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/y-si-falta-el-presidente-quien-i 
 
La violencia que comenzó en la cárcel (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. 
web). 
Lunes 14 febrero 2022 
La riña por el control del Cereso de Colima comenzó a las 9 de la mañana del sábado 22 de enero, 
en los dormitorios A y B.  
Dos células del Cártel Jalisco Nueva Generación, bajo el mando de Felipe Peñaloza, El Rojo, y 
Víctor Alexander Torres Brizuela, sobrino del jefe de asesinos de El Mencho, José Bernabé 
Brizuela Meraz, avanzaron una contra la otra.  
Los internos iban armados con tijeras, cúters, puntas y cuchillos “hechizos”. Llevaban también 
mazos y martillos. El cadáver de uno de ellos fue encontrado con una escuadra en la mano y un 
teléfono celular en el bolsillo.  
La violencia dejó varios cuerpos destrozados.  
Uno de estos presentaba el cráneo horriblemente machacado con una piedra.  
Entre los muertos figuraba el hermano de un abogado del CJNG apodado El Cejón. Este abogado 
ha sido vinculado a la mafia conocida como Los Mezcales, que opera en Colima bajo las órdenes 
de José Bernabé Brizuela Meraz, a quien apodan La Vaca, La Bestia o El Animal, y cuya trayectoria 
criminal puede rastrearse desde 2007, cuando fue recluido por primera vez por homicidio 
calificado (volvería a ser aprehendido en 2011 y 2013). 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-violencia-que-comenzo-en-la-
carcel 
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Expresidente de la Corte, investigado por malos manejos (El Universal, Mario Maldonado, 
Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
El expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar Morales 
—quien se mantiene como ministro—, está siendo investigado por la Fiscalía General de la 
República tras una serie de denuncias presentadas por el Consejo de la Judicatura Federal 
relacionadas con malos manejos, entre los que están la adjudicación directa de contratos a 
empresas sin experiencia, pagos extraordinarios y funcionarios relacionados con las compañías. 
Como resultado de la implementación de la Reforma Penal en el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), se elaboró un Plan Maestro que, entre otras cosas, determinó revisar la 
disponibilidad y capacidad de espacios físicos y la opción de su construcción en predios propios 
o donados. El Plan estableció la donación de terrenos como regla general, antes de considerar la 
adquisición de terrenos. Según las investigaciones, entre 2015 y 2018, periodo de la presidencia 
de Luis María Aguilar, la Dirección General de Inmuebles y Mantenimiento llevó a cabo 29 
contrataciones de obra pública para la edificación del Consejo de la Judicatura Federal por 3 mil 
118.6 millones de pesos. Del universo de procedimientos, 10 se celebraron por la vía de licitación 
pública a empresas constructoras, por un total de mil 164.5 millones, y 15 mediante adjudicación 
directa a empresas constructoras, por una suma de mil 613.7 millones. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/expresidente-de-la-corte-
investigado-por-malos-manejos 
 
Asunto personal (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
"Entre tú y yo, no hay nada personal". Armando Manzanero 
Una característica de la personalidad narcisista es que todo lo compara consigo mismo. Este 11 
de febrero, cuando arremetió contra Carlos Loret de Mola, el presidente López Obrador se quejó: 
"Gana más que yo... Pero miren cuánto gano yo, bruto anual, 2 millones 11 mil, y él gana 35 
millones 200, o sea, que él gana como 15 veces más que yo". Se preguntó si el periodista paga 
impuestos: "Entonces, voy a pedir que me den la información a detalle sobre esto... Y lo hago 
porque está de por medio la transformación. Esto no es un asunto personal, yo estoy bien con mi 
conciencia".  
No es la primera vez que AMLO compara su honestidad personal con la corrupción de "nuestros 
adversarios". Este viernes pasado declaró: "Represento, junto con muchos, un movimiento de 
transformación para acabar con la corrupción en México y para acabar con las injusticias en este 
país". Su ira justiciera, sin embargo, lo llevó a transgredir un límite importante, al difundir 
información privada de un periodista y pedir a las autoridades fiscales que lo investiguen. 
https://www.reforma.com/asunto-personal-2022-02-14/op221219 
 
Caminar sobre hielo (Excélsior, Pascal Beltrán del Río, Columna Bitácora del director, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
La esencia de la democracia no es sólo que los ciudadanos puedan elegir libremente a quien 
dirija al país, sino que esa persona ejerza el cargo pensando en todos los gobernados, incluyendo 
a quienes no votaron por él, alejada de todo interés personal o de grupo, y sin revanchismos de 
cualquier especie. El presidente Andrés Manuel López Obrador lleva más de tres años 
gobernando a partir de una visión particular, sin atender el crisol de la sociedad mexicana, 
obcecado por un puñado de ideas sin asidero económico evidente, indiferente de las 
consecuencias que éstas puedan producir. 
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No ha sido un Presidente para todos, como ofreció ser. Tampoco ha sido un mandatario justo 
que evite, como también prometió, que colaboradores y familiares actúen al margen del interés 
público. Menos aún se ha desprendido de agravios supuestos o reales de los tiempos que estuvo 
en la oposición. Desde el principio –eso sí lo ha cumplido– ha gobernado con el propósito de ser 
recordado en los libros de historia. No por resolver las penurias cotidianas de los mexicanos, pues 
incluso su lema de “primero los pobres” ha sido desmentido por un aumento en las cifras de la 
miseria. Inaugurador en jefe, López Obrador ordenó la construcción de un conjunto de obras 
emblemáticas que marcha en contrasentido de la conveniencia económica del país y de los 
acuerdos internacionales que ha suscrito México, sin un plan a largo plazo en cuanto a su 
viabilidad y sin reparo de la normatividad y la transparencia. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/caminar-sobre-hielo/1498428 
 
Efectos penales del 'Loretazo' (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
La colosal transgresión a los derechos libertarios que cometió el viernes Andrés Manuel López 
Obrador supera cualquiera de las anteriores en las desparpajadas mañaneras, que con 
frecuencia se atascan en soliloquios para quemar personas, instituciones y gobiernos que 
imagina conspiran en su contra. Al exhibir fantasiosos ingresos, colocó a Carlos Loret y a su 
familia en situación de gravísimo riesgo. 
“Me llegó información”, dijo. “Me llega información de todo el país”, presumió. “El pueblo nos 
envía información”, mintió. “Me entregaron un informe”, confesó. ¿Quiénes?: varios o uno de sus 
achichincles. 
El Loretazo (¿qué tal en pantalla Washington y presidente con faltas de ortografía?) fue 
precedido de una prédica moraloide y nada laica, tergiversando los evangelios al afirmar que 
Jesucristo “fue crucificado por defender a los pobres” (no por proclamarse “rey de los judíos”, en 
aquel juicio, por cierto, el pueblo bueno de Jerusalén optó por Barrabás). 
Increíble que ninguno de los implicados en el atentado le advirtiera de violaciones 
administrativas y penales a ordenamientos constitucionales y legales que no solo amparan las 
libertades, sino los datos personales. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/efectos-penales-del-loretazo 
 
Seguimos jugando a la ruleta rusa con la pandemia (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
En diversas ocasiones, los indicadores han señalado que estamos en el camino de abandonar 
finalmente la pandemia de covid, y lamentablemente, tras cierto tiempo, los contagios han 
repuntado. 
Hasta ahora, el momento más bajo de casos a nivel mundial se presentó en 13 de octubre del año 
pasado, antes de que la variante ómicron produjera un tsunami de contagios. 
En ese entonces, estuvimos al final de la ola de contagios que produjo la variante delta y ya era 
la tercera ocasión que estábamos así. 
La primera ocasión se había producido el 21 de febrero del año pasado, antes de que se 
extendiera en el mundo la aplicación de las vacunas. 
La segunda ocasión fue el 22 de junio y la tercera fue en la fecha referida del mes de octubre. 
Lo determinante para definir si ya estamos en la fase final de la pandemia será la aparición de 
nuevas variantes o subvariantes. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/14/seguimos-jugando-a-
la-ruleta-rusa-con-la-pandemia/ 
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¿Se acabó el sexenio? (Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
El Presidente ha claudicado de su juramento constitucional: gobernar para todos los mexicanos. 
En las dos últimas semanas y media ha abandonado el cargo de jefe del Ejecutivo para meterse 
de lleno a la defensa de su hijo José Ramón, involucrado en el escándalo de la casa gris. El manto 
de protección en realidad no es para su primogénito, sino para él mismo. Lleva muchos días de 
loca carrera al precipicio, porque la catastrófica comunicación política para disipar el escándalo 
de la casa gris está lejos de cubrir con distractores el punto nodal de todo, la sospechosa 
opacidad con la que maneja el poder, que cada vez toma más cuerpo maligno de nepotismo, 
influyentismo y corrupción, en el imaginario colectivo. 
La suma de equivocaciones es asombrosa ante su prisa por evitar que el lodo que decía nunca 
manchaba su plumaje, lo selle con tinta indeleble. Sus razonamientos, también. El sábado reiteró 
su confianza en terminar su mandato, pero no se entiende si por la consulta ciudadana para 
revocárselo –que aunque se llevará a cabo, es casi imposible que le resultara negativa– o porque 
siente que su salud está muy mermada. En el primer caso no tendría razón. En el segundo, no ha 
dejado de hablar de la muerte tras su última intervención cardíaca en enero, que dijo de rutina, 
precedida por un preinfarto y un infarto en el hospital militar. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/14/se-acabo-el-
sexenio/ 
 
Rebelión en la Corte (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
CONTAMINADA POR LA ruptura que causan los dichos y hechos que brotan desde Palacio 
Nacional, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) está partida en tres bajo el dicho de 
“a río revuelto ganancia de pescadores”. 
El botín es nada más la Presidencia del tercer poder del Estado, que habrá de dejar en enero del 
año próximo el ministro Arturo Zaldívar y sobre quien sus compañeros han dejado caer en las 
últimas semanas la metralla del fuego amigo. 
Una de las razones es su decisión de limpiar a fondo la casa, erradicando prácticas enquistadas 
como la corrupción y el nepotismo, cuyo combate elevó en su reforma al Poder Judicial a rango 
constitucional. 
Hoy el abogado egresado de la Escuela Libre de Derecho es blanco de insidias y ataques, internos 
y externos, que buscan desestabilizar su último año al frente de la máxima instancia de 
procuración de justicia. 
En el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) identifican plenamente al ministro Luis María 
Aguilar, predecesor justamente de Zaldívar en la Presidencia de la Corte, como el origen de esa 
campaña. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/14/rebelion-en-la-corte/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
SENTENCIA dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación en la Controversia Constitucional 19/2017, así como los Votos Particular del 
señor Ministro José Fernando Franco González Salas, Concurrente y Particular del 
señor Ministro Luis María Aguilar Morales y Concurrente del señor Ministro 
Presidente Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. (DOF, 14/02/2022, p. web). 
Lunes 14 febrero 2022 
PRIMERO. Presentación de la demanda, poderes demandados y actos impugnados. Por escrito 
recibido el veinte de enero de dos mil diecisiete, en la Oficina de Certificación Judicial y 
Correspondencia de esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, Francisco Reynaldo Cienfuegos 
y José Torres Durón, quienes se ostentaron como Presidente Municipal y Síndico Segundo del 
Ayuntamiento de Guadalupe, Estado de Nuevo León, promovieron controversia constitucional 
en contra de los Poderes Legislativo y Ejecutivo de la Federación en la que impugnan: 
"NORMAS, ACTOS U OMISIONES CUYA INVALIDEZ SE RECLAMA. Lo constituye (1) la iniciativa, 
discusión, aprobación, refrendo, sanción, promulgación y publicación de la Ley General de 
Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (en adelante la 
LGAHOTDU), expedida por el Congreso de la Unión; (2) la omisión por parte del Poder Ejecutivo 
Federal, de formular al Congreso General las observaciones (veto) a que se refiere el Apartado "A" 
del artículo 72 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, respecto a la referida 
ley impugnada. 
Se reclaman, además, las consecuencias directas o indirectas, mediatas o inmediatas, que de 
hecho o por derecho deriven o resulten de las normas y actos cuya invalidez se reclama, descritos 
con anterioridad". 
APARTADO C 
El Congreso de la Unión se extralimitó en el ejercicio de la facultad que le concede el artículo 73, 
fracción XXIX-C, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; vulnerando la forma 
de Estado Federal, ya que ejerció tal prerrogativa sin satisfacer los principios de certeza y 
seguridad jurídica, ni de razonabilidad y proporcionalidad jurídica, para justificar la restricción de 
las competencias constitucionales que tienen los Estados y Municipios en materia de 
ordenamiento territorial de los asentamientos humanos y de desarrollo urbano en lo que 
concierne a su régimen interior. 
Lo mismo ocurre con la facultad dada por el Congreso de la Unión asimismo (artículos 8, fracción 
XVIII, 105 y cuarto transitorio) de prever el mecanismo que coadyuve, asesore y en su caso 
represente los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad administrativa o 
jurisdiccional, ampliando las facultades de la Procuraduría Agraria para la defensa de los 
derechos humanos vinculados al ordenamiento territorial; porque al margen de que no existe 
ninguna previsión constitucional expresa que permita admitir que la concurrencia en materia 
de asentamientos humanos habilita al Congreso de la Unión para conferir al Poder Ejecutivo 
Federal el ejercicio de facultades de procuración o de tutela de los derechos de los habitantes 
que surgen en el ámbito normativo que corresponde a los gobiernos estatales o municipales 
cumplir y hacer cumplir; no puede soslayarse que las relaciones normativas que articulan los 
distintos ámbitos de gobierno deben respetar los principios de solidaridad y subsidiariedad, así 
como de coordinación y respeto a la autonomía de cada ámbito de gobierno. 
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5642714&fecha=14/02/2022 
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PRESIDENTE PROPONDRÁ A SCJN RECONOCER COMO ASUNTO DE ESTADO EL 
DERECHO DEL PUEBLO YAQUI AL AGUA (Presidente.gob, Boletín, p web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que presentará un argumento 
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que sea tratado como un asunto de 
Estado el derecho del pueblo yaqui al agua. Durante su reunión en el pueblo de Tórim en 
Guaymas, Sonora, con autoridades tradicionales, reiteró que uno de los objetivos del trabajo del 
Gobierno de México es apoyar las comunidades indígenas. “Es un asunto del más alto interés. (...) 
Quiero hacer valer nuestro compromiso, nuestra palabra con las comunidades, con los pueblos 
yaquis, porque es un asunto de justicia y muy profundo, muy sensible”, remarcó.  
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, informó los avances 
en la restitución de tierras entre el diferencial del decreto de 1940, emitido por el general Lázaro 
Cárdenas, y la ejecución realizada en 1997; hay 25 mil 981 terrenos con título de propiedad 
legítimo hasta el momento. Además, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el 
director general de Educación Indígena Intercultural y Bilingüe de la SEP, Alfonso Hernández 
Olvera; el director en jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez; el comisionado 
nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox; el titular del Fideicomiso Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal, Samuel Peña Garza; el subdirector general de Infraestructura 
Hidroagrícola de la Conagua, Aarón Mastache Mondragón y la presidenta municipal de 
Guaymas, Karla Córdova González. 
https://presidente.gob.mx/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-de-estado-el-
derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/ 
Información relacionada: 
 

- Presidente propondrá a SCJN reconocer como asunto de Estado el derecho del 
pueblo yaqui al agua (LópezObrador.org, Redacción, p. web). 

Domingo 13 febrero 2022 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que presentará un argumento 
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que sea tratado como un asunto de 
Estado el derecho del pueblo yaqui al agua. Durante su reunión en el pueblo de Tórim en 
Guaymas, Sonora, con autoridades tradicionales, reiteró que uno de los objetivos del trabajo del 
Gobierno de México es apoyar las comunidades indígenas. El secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, informó los avances en la restitución de tierras entre 
el diferencial del decreto de 1940, emitido por el general Lázaro Cárdenas, y la ejecución realizada 
en 1997; hay 25 mil 981 terrenos con título de propiedad legítimo hasta el momento. 
Además, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director general de Educación 
Indígena Intercultural y Bilingüe de la SEP, Alfonso Hernández Olvera; el director en jefe del 
Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez; el comisionado nacional de Acuacultura y 
Pesca, Octavio Almada Palafox; el titular del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal, 
Samuel Peña Garza; el subdirector general de Infraestructura Hidroagrícola de la Conagua, Aarón 
Mastache Mondragón y la presidenta municipal de Guaymas, Karla Córdova González. 
https://lopezobrador.org.mx/2022/02/13/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-
de-estado-el-derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/ 
 
 
 
 

https://presidente.gob.mx/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-de-estado-el-derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/
https://presidente.gob.mx/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-de-estado-el-derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/
https://lopezobrador.org.mx/2022/02/13/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-de-estado-el-derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/
https://lopezobrador.org.mx/2022/02/13/presidente-propondra-a-scjn-reconocer-como-asunto-de-estado-el-derecho-del-pueblo-yaqui-al-agua/


 

 

 

 
 

- Presidente solicitará a SCJN que abasto de agua para yaquis se trate como 
asunto de Estado (Gob.mx, Presidencia de la República, Comunicado, p. web). 

Domingo 13 febrero 2022 
Sonora. - Al encabezar reunión de trabajo con autoridades tradicionales del pueblo yaqui, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que los antecedentes históricos de injusticas 
en contra de los pueblos yaquis serán el argumento para solicitar a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) que actúe en torno a los recursos legales interpuestos contra el decreto del 
28 de septiembre de 2021, que crea el Distrito de Riego 018 y reconoce el derecho de los pueblos 
yaquis al 50 por ciento de lo que almacena toda la cuenca del río Yaqui. “Que este asunto del 
agua se vea como un asunto de Estado. Voy a hablar con el presidente de la SCJN con el propósito 
de que estos amparos sean desechados, para decirlo con claridad, porque sería una injusticia 
más el que se le diera trámite. “Puede salir un leguleyo a decir que se tiene que respetar el Estado 
de derecho, pero, siendo un asunto de Estado y de justicia, el Estado de derecho que ellos 
esgrimen es siempre Estado de chueco, no de derecho; no tiene cabida en situaciones como las 
que estamos tratando.” El primer mandatario instruyó a los titulares de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), respondan las solicitudes de autoridades tradicionales para que exista más 
abasto de agua y buscar mecanismos para continuar el plan en esta materia. 
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/presidente-solicitara-a-scjn-que-abasto-de-agua-para-
yaquis-se-trate-como-asunto-de-estado 
 

- Versión estenográfica. Reunión con autoridades tradicionales yaquis (Gob.mx, 
Presidencia de la República, Redacción, p. web). 

Domingo 13 febrero 2022 
MODERADORA: Preside esta reunión con autoridades tradicionales yaquis el presidente 
constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Andrés Manuel López Obrador. 
Le acompañan: 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón. 
El procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón. 
El director en jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez. 
La presidenta municipal de Guaymas, Karla Córdova González. 
Presidente: 
Es, si me permiten, particularmente grato recibirlo aquí, porque invariablemente su visita ayuda 
a darle un buen empujón a las cosas. La supervisión trimestral que da usted a cada uno de los 
compromisos es lo que permite el día de hoy rendir las mejores cuentas. 
Estamos en una de las instalaciones que se han construido y, como podemos ver, es excelente, 
es una construcción que, como todas las incluidas en el Plan de Justicia Yaqui, respetan la 
identidad cultural de esta comunidad, comunidad cuya cultura es un emblema de la propia 
identidad de los sonorenses. 
Por supuesto, hay muchas cosas que hacer. Yo quisiera dejar aquí algunas preocupaciones. La 
más importante de ellas tiene que vercon los costos de mantenimiento futuros de toda la 
infraestructura que se incluye en el Plan de Justicia Yaqui. 
La preocupación es que no vaya a ser una infraestructura que, ante la falta de mantenimiento en 
el transcurso del tiempo, vaya a quedar como un elefante blanco. Particularmente mencionaría, 
particularmente el costo de operación, el costo de la electricidad de acueductos que, según 
estimaciones gruesas, podría representar 10, 15 millones de pesos mensuales. En virtud de ello, 
hemos explorado algunas opciones con algunos de los gobernadores de los ocho pueblos. 
 

https://www.gob.mx/presidencia/prensa/presidente-solicitara-a-scjn-que-abasto-de-agua-para-yaquis-se-trate-como-asunto-de-estado
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/presidente-solicitara-a-scjn-que-abasto-de-agua-para-yaquis-se-trate-como-asunto-de-estado


 

 

 

 
 
MODERADORA: Pedimos la palabra al secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
arquitecto Román Meyer Falcón. 
ROMÁN MEYER FALCÓN, SECRETARIO DE DESARROLLO AGRARIO, TERRITORIAL Y 
URBANO:Muchas gracias, señor presidente. 
A todos los presentes: 
Haremos exposición del avance de los trabajos realizados en los ámbitos. 
El primero, en lo que corresponde a los trabajos de tierra. ¿Podríamos poner la primera lámina 
para que pudiéramos ver avances correspondientes? 
Señor presidente: 
Esta lámina busca hacer una síntesis de los trabajos ejecutados y en proceso en relación a la 
restitución de las tierras entre el diferencial de decreto en 1940 emitido por el general Lázaro 
Cárdenas del Río y la ejecución realizada en 1997.  
En primera instancia comentar que lo que está aquí marcado en el plano color amarillo son dos 
mil 943 hectáreas que se ya se entregaron en la ocasión pasada en su visita a las comunidades 
yaquis. 
Asimismo, tenemos ya 25 mil 981 hectáreas de terrenos con títulos de propiedad, que ya fue 
verificado por la Dirección de la Propiedad Rural, de la secretaría, también en coordinación con 
la Procuraduría Agraria, con el Registro Agrario Nacional y con el gobierno del estado. 
Estamos en un proceso de negociación y diálogo con los propietarios que va bastante bien y que 
estamos contemplando al finalizar en el mes de marzo, abril, tanto la negociación como la 
adquisición de esas hectáreas. 
Asimismo, señalar que tenemos 34 mil hectáreas que están en un proceso de análisis técnico 
jurídico que no se han desechado, que seguimos haciendo un análisis y que estamos 
considerando poder concluir en el mes de abril ese análisis y poder tener una noción si se pueden 
sumar, se pueden adquirir o qué pasaría con esas 34 mil hectáreas que están haciendo un 
análisis. 
No se encuentran en el plano por una cuestión de seguridad; sin embargo, sí nos dimos a la tarea 
de poder ya empezar a detallar los 25 mil 981 hectáreas, en las cuales ya hay un proceso afirmativo 
y un proceso de negociación que va en buen cauce. 
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-reunion-con-autoridades-
tradicionales-yaquis?idiom=es 
 

- Versión estenográfica. Reunión con autoridades de la sierra de Sonora y 
Chihuahua (Gob.mx, Presidencia de la república, Redacción, p. web). 

Viernes 11 febrero 2022 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO, GOBERNADOR DE SONORA: Muy buenas tardes a cada una y 
cada uno de ustedes. 
Señor presidente: 
Un honor tenerlo el día de hoy aquí en Yécora, en esta importante reunión de evaluación de los 
programas sociales. 
A Yadira Espinoza, nuestra presidenta municipal. Muchas gracias, queridísima Yadira, me da 
muchísimo gusto. 
A las y los presidentes municipales que nos acompañan el día de hoy, gracias por estar aquí. 
Al gobernador Darío Galaviz y al gobernador Iram Duarte, gracias también por ser parte de esta 
reunión. 
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Por supuesto al extraordinario equipo de trabajo del presidente López Obrador, que lo 
acompañan en cumplimiento de sus responsabilidades, particularmente en el ámbito social, que 
es el tema de la reunión de hoy. 
Para todas, para todos ustedes, mi aprecio y mi reconocimiento. Decir que me da mucho gusto 
recibirles y, bueno, tenemos muchas cosas. Me da muchísimo gusto. 
Presidente, pues no podemos menos que agradecer el interés que ha mostrado usted 
históricamente con el estado de Sonora. La verdad es que desde el inicio de su administración 
ha tenido una posición muy solidaria, de mucho respaldo a las y los sonorenses. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Lo de titulación, escrituración de predios, 
también le vamos a pedir a Román Meyer y a la Procuraduría Agraria que nos ayude en esto. A 
mí me gustaría que Carlos Torres se haga cargo de la coordinación de todo esto, todo este plan 
integral para la sierra de Chihuahua y Sonora. 
También vamos a atender lo de mejoramiento y vivienda, lo de Sembrando Vida… 
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-reunion-con-autoridades-
de-la-sierra-de-sonora-y-chihuahua?idiom=es 
 
Impiden pobladores de San Blas ingreso de autoridades a El Pitayal (La Jornada Veracruz, 
Sayda Chiñas, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Oaxaca, San Blas Atempa. - Comuneros de San Blas Atempa impidieron el ingreso de 
funcionarios vinculados con el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 
(CIIT) al polígono conocido como El Pitayal, donde se plantea instalar un parque industrial, 
señalaron que el gobierno federal falseó la información de las asambleas. 
Los ejidatarios informaron que los funcionarios federales, acompañados por elementos de la 
Policía Municipal de San Blas Atempa y la Procuraduría Agraria intentaron entrar al monte del 
Pitayal, un sitio resguardado por la comunidad binnizá, de Puente Madera. 
Refirieron que, en las asambleas, las comunidades rechazaron que estas tierras comunales se 
usarán para fines industriales dentro del Proyecto del CIIT, ya que consideran que esto afectará 
la calidad de vida de sus pueblos. 
Denunciaron que el 14 de marzo de 2021 se realizaron asambleas “amañadas” con acarreados, 
quienes votaron en contra de los intereses de los comuneros por eso presentaron un juicio de 
nulidad ante el tribunal agrario. 
El clima de tensión en esta comunidad viene desde el 10 de febrero, cuando Marcos Peza Manuel 
y Floralia Morales Hernández, personas vinculadas con los Polos de Desarrollo para el Bienestar 
(Podebi), comenzaron a deforestar zonas cercanas al Pitayal. 
Los manifestantes señalaron que son varios los expresidentes municipales que ahora 
argumentan tener constancias válidas de posesión sobre las tierras con el fin de venderlas o 
cederlas al gobierno. 
https://jornadaveracruz.com.mx/estado/impiden-pobladores-de-san-blas-ingreso-de-
autoridades-a-el-pitayal/ 
Información relacionada: 
 

- Queman patrullas, opositores a parque (Vanguardia MX, Agencia, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Oaxaca, Juchitán. - Una patrulla del Ayuntamiento de San Blas Atempa y tres vehículos más 
fueron retenidos y quemados por habitantes de Puente Madera, en el Istmo de Tehuantepec. 
Los pobladores se oponen a la construcción del parque industrial en sus tierras y que forma parte 
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
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De acuerdo a los manifestantes, que después del siniestro, instalaron un bloqueo carretero en el 
tramo Tehuantepec-Juchitán, esta mañana personas vinculadas con el proyecto del Corredor 
Interoceánico, custodiadas por elementos de la Policía Municipal de San Blas Atempa y la 
Procuraduría Agraria intentaron entrar al monte del Pitayal, donde está programada la 
instalación del Polo de Desarrollo para el Bienestar (PODEBI), por lo que los comuneros del 
Pitayal retuvieron y realizaron las acciones como respuesta. 
El clima de tensión en la comunidad, data del pasado 10 de febrero, en donde señalan que los 
ciudadanos: Marcos Peza Manuel y Floralia Morales Hernández, personas vinculadas con el 
PODEBI, comenzaron a realizar acciones de deforestación y cercado en el Pitayal, argumentando 
tener constancias válidas de posesión sobre las tierras. 
https://vanguardia.com.mx/noticias/queman-patrullas-opositores-a-parque-AD1731075 
 

- Opositores al parque industrial queman una patrulla y tres vehículos en el 
Istmo, Oaxaca (El Universal, Roselia Chaca, p. web). 

Sábado 12 febrero 2022 
Oaxaca, Juchitán. - Una patrulla del Ayuntamiento de San Blas Atempa y tres vehículos más 
fueron retenidos y quemados por habitantes de Puente Madera, agencia de San Blas Atempa, 
en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca. 
Los pobladores se oponen a la construcción del parque industrial en sus tierras y que forma parte 
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
De acuerdo a los manifestantes, que después del siniestro, instalaron un bloqueo carretero en el 
tramo Tehuantepec-Juchitán, esta  mañana personas vinculadas con el proyecto del Corredor 
Interoceánico, custodiadas por elementos de la Policía Municipal de San Blas Atempa y la 
Procuraduría Agraria intentaron entrar al monte del Pitayal, donde está programada la 
instalación del Polo de Desarrollo para el Bienestar (PODEBI), por lo que los comuneros del 
Pitayal retuvieron  y realizaron las  acciones como respuesta. 
El clima de tensión en la comunidad, data del pasado 10 de febrero, en donde señalan que los 
ciudadanos: Marcos Peza Manuel y Floralia Morales Hernández, personas vinculadas con el 
PODEBI, comenzaron a realizar acciones de deforestación y cercado en el Pitayal, argumentando 
tener constancias válidas de posesión sobre las tierras. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/opositores-al-parque-industrial-queman-una-
patrulla-y-tres-vehiculos-en-el-istmo-oaxaca 
 

- Puente Madera se declara en “alerta máxima” para impedir la invasión del 
Pitayal (Revista proceso, Redacción, p. web). 

Sábado 12 febrero 2022 
Oaxaca. - Con un bloqueo carretero y el incendio de cuatro vehículos, entre ellos una patrulla de 
la policía municipal de San Blas Atempa, la comunidad en resistencia de Puente Madera se 
declaró en “alerta máxima” para impedir la invasión del Pitayal donde se pretende instalar uno 
de los Polos de Desarrollo para el Bienestar (PODEBI) asociados al Corredor Interoceánico 
impulsado por el gobierno de la Cuarta Transformación (4T). 
Los hechos ocurrieron la mañana de este sábado 12 de febrero cuando personas vinculadas con 
el proyecto del Corredor Interoceánico, custodiadas por elementos de la Policía Municipal de San 
Blas Atempa y la Procuraduría Agraria intentaron entrar al monte del Pitayal, sitio resguardado 
por la comunidad binnizá de Puente Madera donde se pretende instalar uno de los Polos de 
Desarrollo para el Bienestar.  
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La patrulla y otras tres unidades fueron colocadas a un costado de la carretera Transistmica a la 
altura de la comunidad de Puente Madera tramo Juchitán –Tehuantepec y luego les prendieron 
fuego hasta quedar calcinadas. 
“Como consecuencia de esta invasión, los comuneros del Pitayal retuvimos y tomamos acciones 
legítimas para la protección de nuestras tierras colectivas”, sostuvieron en un comunicado. 
Mencionaron que “el clima de tensión en nuestra comunidad viene desde el pasado 10 de 
febrero, en donde Marcos Peza Manuel y Floralia Morales Hernández, personas vinculadas con el 
PODEBI comenzaron a realizar acciones de deforestación y cercado en el Pitayal, argumentando 
tener constancias ‘válidas’ de posesión sobre las tierras”. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/12/puente-madera-se-declara-en-alerta-maxima-
para-impedir-la-invasion-del-pitayal-280774.html 
 
Exigen damnificados participar en las decisiones de la Conagua en el río Tula y que 
no sean solo las autoridades (La Región, Redacción, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Hidalgo. - “Que no se vuelva a repetir y que existan las mejoras” afirmo la sociedad civil y 
asociaciones civiles a la comisión especial integrada por los regidores de Tula de Allende que 
atiende el tema por la inundación que ocurrió el pasado 6 de septiembre del 2021 que dejo 3 mil 
123 afectados y una pérdida de más de 7 mil 333 millones de pesos, por tal razón urge un proyecto 
integral para evitar que vuelva a suceder en esta próxima época de lluvia. 
Integrantes de diversas asociaciones como Unidos por Tula, La Gran Asamblea, SOS, Canaco 
entre otras y tulenses solicitaron la tarde-noche de este miércoles a la comisión especial de 
regidores Tulenses integrada por José Concepción López Villeda, Araceli Rivera Díaz, Alejandro 
Álvarez Cerón, Kim Ramos Mera y Ricardo Raúl Baptista González atiendan, pero sobre todo que 
respalden la propuesta en la que han estado trabajando para buscar una solución y evitar que 
esta ciudad una vez más se cubierta por agua negra que desborde del Río Tula pero sobre todo 
para ir saneando este sitio por el que buscan ver correr agua limpia, por tal razón piden que 
permitan que sean ellos los que lleven el dialogo con la Conagua. 
Finalmente, la sociedad civil organizada solicito a la comisión especial de regidores que permitan 
que sean ellos quienes dirijan los diálogos con Conagua y las autoridades, solicitándoles 
simplemente su respaldo, aunado a que coincidieron en asegurar que a esta agrupación que 
semana con semana ha estado trabajando en el proyecto se integran más especialistas en el 
tema para robustecerlo, también representantes de la Procuraduría Agraria para que además 
esta pueda destinar áreas de ejidos y reforestar, entre otras dependencias que son importantes 
para que finalmente se logre concretar un proyecto integral que es el saneamiento no solo de 
los ríos y presas de Hidalgo, sino también de la Ciudad de México y del Valle de México. 
https://laregiontula.com.mx/regional/exigen-damnificados-participar-en-las-decisiones-de-la-
conagua-en-el-rio-tula-y-que-no-sean-solo-las-autoridades/ 
 
Retrasos en certificados agrarios en Tihuatlán (Noroeste, Sandra, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Veracruz, Tihuatlán. - De 36 ejidos del municipio que son atendidos, la mayoría de los propietarios 
de hectáreas, se mantienen a la espera para la entrega de su certificado agrario, situación 
retenida en el 2020 por la pandemia Covid-19.  
Ejidatarios, indican que han sostenido el dialogo y apoyo del visitador agrario, Emilio Francisco 
Exacarias Palacios, quien el año pasado los atendía cada lunes en el módulo ubicado a un 
costado de la maquiladora de Tihuatlán.  
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Mencionan, en muchos de los casos existe un avance importante luego de la entrega de 
requisitos, sin embargo, ante la contingencia por coronavirus, provoco la paralización de los 
trámites y aglomeraciones en las oficinas de la Procuraduría Agraria tanto en la ciudad de 
Tuxpan y Xalapa, este 2022 prácticamente en Tihuatlán se paralizaron los acercamientos. 
https://noreste.net/retrasos-en-certificados-agrarios-en-tihuatlan/ 
 
Continúa la renovación de comisariados ejidales (Pulso de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
San Luis Potosí, Rioverde. - Continúa el cambio de comisariados ejidales, la semana pasada se 
llevó a cabo en San Francisco, donde resultó electo Marcos Castillo Briones, pero aún faltan de 
elegir 45 comisariados en este 2022, dijo el residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos 
Oliva. Explicó el funcionario que pese a la pandemia que continúa por el coronavirus, se están 
llevando a cabo algunas asambleas para la elección de comisariados, pero respectando las 
medidas sanitarias. Indicó que se realizó el cambio de comisariado en San Francisco, donde 
participaron las planillas   Verde, la cual obtuvo 54 votos y la Roja 35, además se registraron 2 
votos nulos. Resultó electo como presidente Marcos Castillo Briones, Eliseo López, secretario y 
Miguel Ángel Martínez Trujillo, tesorero. Mientras que el Consejo de Vigilancia lo integran Adán 
García Chávez, secretarios, Luis Rodríguez Medrano y Severo Martínez Turrubiartes. 
El funcionario dijo que en lo que va del año llevan 5 cambios y faltan 45 que se realizarán durante 
el año. Sin embargo, es de llamar la atención que el Ejido de San Marcos lleva más de 6 años sin 
comisariado. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/continua-la-renovacion-de-comisariados-ejidales/1440635 
 
Pueblos del Istmo se declaran en alerta máxima por desmonte y venta de tierras 
para parque industrial (Desinformémonos, Redacción, p. web). 
Viernes 11 febrero 2022 
Oaxaca. - La comunidad de Puente Madera y la Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo de 
Tehuantepec en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) se declararon en «alerta máxima» 
por las actividades de desmonte y de colocación de cercos en el Pitayal, para la construcción de 
un parque industrial como parte del Corredor Transístmico (CT). 
En un comunicado, los pueblos en resistencia denunciaron que el pasado 4 de febrero 
encontraron a habitantes de Puente Madera en el monte El Pitayal, cuyas tierras son de uso 
común, que aseguraron «tener una constancia de posesión» para desmontar y cercar el terreno. 
«Les explicamos que su actuación era ilegal y que atenta contra los bienes comunales, y que el 
uso de las tierras debe ser decidido mediante una asamblea de comuneros, siendo la última el 
14 de marzo de 2021, en donde se pretendió imponer la aprobación de un parque industrial con 
un acta de asamblea firmada por comuneros muertos y personas que no asistimos a dicha 
asamblea», explicaron los defensores del territorio. Añadieron que el pasado 9 de febrero otro de 
los pobladores de la comunidad manifestó su intención de vender una extensión de tierras del 
monte El Pitayal a favor del parque industrial, «al recibir ofrecimientos de las ex autoridades 
municipales y agrarias para dividir y confrontar al interior de la comunidad». 
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«Por lo anterior queremos dejar claro que desde el 15 de mayo de 2021 en la comunidad agraria 
de San Blas Atempa no contamos con autoridades agrarias. Reiteramos que desde el 14 de marzo 
de 2021 no se ha vuelto a convocar a asamblea, lo que ha aumentado el clima de división y 
conflicto generado por las ex autoridades antes mencionadas, la Procuraduría Agraria y grupos 
políticos que quieren beneficiarse a costa de la comunidad y la destrucción de nuestro territorio», 
señalaron. 
https://desinformemonos.org/pueblos-del-istmo-se-declaran-en-alerta-maxima-por-desmonte-
y-venta-de-tierras-para-parque-industrial/ 
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Remodelación del Estadio Tomás Oroz Gaytán alejará a las juventudes de la 
violencia, a través de la formación deportiva: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 574/2022, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Sonora, Cajeme. - Durante el recorrido de supervisión encabezado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, destacó que la rehabilitación del Estadio Tomás Oroz Gaytán 
permitirá que más jóvenes se alejen de la violencia y se capaciten en un bachillerato tecnológico 
de educación y promoción deportiva. “Con el rescate de este espacio se contribuye a que las y 
los jóvenes inicien una carrera técnica; es un espacio donde podrán cumplir un sueño personal 
y los resguardará de la violencia. El rescate de los espacios públicos es un tema fundamental para 
el desarrollo del país”, subrayó el secretario. 
Con una inversión de más de 117 millones de pesos (mdp), se intervinieron 90 mil 300 metros 
cuadrados para crear un espacio que promueva el sano desarrollo y formación profesional. 
Cuenta con gimnasio, dormitorios, comedores, cocina, biblioteca, áreas recreativas y más. Los 
trabajos también incluyeron la renovación completa del edificio principal. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/remodelacion-del-estadio-tomas-oroz-gaytan-alejara-a-las-
juventudes-de-la-violencia-a-traves-de-la-formacion-deportiva-meyer-falcon 
 
Avanza Ley de Desarrollo Metropolitano para la Zona del Valle de México (Gob.mx, 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 572/2022). 
Viernes 11 febrero 2022 
Ciudad de México. - Funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), se reunieron con diputadas y diputados federales y representantes del Estado de 
México, de la Ciudad de México y de Hidalgo, para impulsar la Ley de Desarrollo Metropolitano 
para la Zona del Valle de México, normatividad que busca establecer mejores prácticas en 
materia de planeación, desarrollo y movilidad. El coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, Alvaro Lomelí Covarrubias, informó que estos encuentros 
permiten avanzar en beneficio de una de las zonas metropolitanas más grandes del país 
integrada por las 16 alcaldías de la Ciudad de México, 59 municipios del Estado de México y un 
municipio de Hidalgo, en donde habitan más de 21 millones de personas. 
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“Consensuar esta ley ayudará a identificar proyectos de impacto metropolitano que coadyuven 
al desarrollo integral de esta zona; así como posibilitar la generación de información específica 
para mejorar los análisis, estudios y entendimiento profundo de las dinámicas metropolitanas 
que se generen en ella y satisfagan las necesidades de su población”, señaló el funcionario. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-ley-de-desarrollo-metropolitano-para-la-zona-del-
valle-de-mexico 
 
Pueblo Yaqui reafirma espíritu de cooperación para concretar acuerdos del Plan de 
Justicia (Gpb.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 07/22, p. web). 
Domingo 13 febrero 2022 
Sonora. - En el marco de la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador al estado de 
Sonora, las autoridades tradicionales del pueblo yaqui reafirmaron su espíritu de entendimiento 
y cooperación con las dependencias del Gobierno de México que integran la Comisión 
Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui. 
Durante la reunión de trabajo con la asistencia de representantes de los tres órdenes de 
gobierno, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, presentó y entregó al presidente un informe pormenorizado, elaborado por las 
dependencias federales, sobre los avances del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, bajo sus ejes 
fundamentales de tierra y territorio, el derecho al agua y el bienestar integral. 
https://www.gob.mx/inpi/prensa/pueblo-yaqui-reafirma-espiritu-de-cooperacion-para-
concretar-acuerdos-del-plan-de-justicia-294591 
 
Pueblo Seri de Sonora tendrá Plan de Desarrollo Integral Sustentable (Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas, Comunicado 06/22, p. web). 
Sábado 12 febrero 2022 
Sonora. - El pueblo seri (comca´ac) del estado de Sonora, presentó ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador su Plan de Desarrollo Integral bajo diversos ejes de desarrollo sustentable, 
el cual fue aprobado por instrucción presidencial y se abordará dentro de tres meses con la 
participación y respaldo de las dependencias federales, estatales y municipales. 
Durante la reunión con autoridades del pueblo seri, el gobernador tradicional de Punta Chueca 
y El Desemboque, Joel Barnett Morales, precisó que el Plan de Desarrollo Integral se sustenta en 
los ejes de educación, salud, pesca, turismo y gobierno tradicional, los cuales engloban sus 
principales reivindicaciones históricas. 
“Somos un pueblo orgulloso que se niega a morir, dispuesto a defender la vida, nuestro territorio 
y cultura ancestral; el pueblo comca´ac vive y convive con el desierto y el mar; se mantiene unido 
y es bendecido con todos los recursos naturales que nos rodean, gracias a la ubicación geográfica 
que ocupamos por herencia de nuestros antepasados”. 
https://www.gob.mx/inpi/prensa/pueblo-seri-de-sonora-tendra-plan-de-desarrollo-integral-
sustentable-294565 
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